

# LA VERDAD

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Burgos: Un mes una peseta.  
Fuera: Un trimestre 3,75 id.  
Ultramar y Extranjero, un año 25 pesetas.  
Número suelto 5 céntimos.

## DIARIO CATÓLICO,

CON CENSURA ECLESIASTICA.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Administración del Periódico,  
Centro Católico, Lain-Calvo, 16.

Anuncios, Comunicados y Esquelas, precios convencionales.

## LA VERDAD.

BURGOS 19 DE ENERO DE 1894.

### Origen de la palabra

#### IV.

La Historia por una parte, el común sentir de los hombres por otra nos prueban de consuno lo destituida que está de fundamento la teoría, que atribuye al hombre la invención de la palabra.

Hoy nos proponemos desarrollar otra prueba sacada de la naturaleza misma de la palabra.

La palabra es signo arbitrario de la idea: como tal signo arbitrario, es evidente, que la idea por él expresada sólo puede ser conocida por aquellos, entre quienes se haya convenido emplear tal ó cual dición para expresar una idea determinada. Así uno, que sólo conozca la lengua castellana, no sabrá nunca qué idea expresan las voces *domus* y *maison*, por ejemplo, y entenderá perfectamente lo que significa *casa*, idea expresada entre los romanos y franceses por *domus* y *maison*.

Ahora bien, supongamos al hombre en el estado de mutismo, que necesariamente habia de preceder á la invención de la palabra; ¿cómo se convino con sus semejantes, para determinar que tal ó cual frase expresaba tal ó cual idea? esto es completamente imposible y por esto sin

duda dijo J. J. Rousseau, autoridad nada sospechosa para nuestros contrarios, que la palabra no pudo inventarse sin la palabra.

Pero de seguro se nos dirá, que nos ahogamos en poca agua y nos arredran las más pequeñas dificultades, puesto que el hombre, antes de inventar la palabra, tenía medios de hacerse entender de sus semejantes; pues tenía á su disposición los gritos, gestos, ademanes, movimientos del cuerpo y otros, todos en fin los que componen el lenguaje natural, que es de todos conocido sin necesidad de inteligencia previa ni de común acuerdo. Cierto: pero esto no resuelve la dificultad, todo lo más probará la posibilidad metafísica que el hombre tiene de inventar la palabra, no que la haya inventado, siendo esto y no lo primero el objeto de nuestro estudio.

Insistamos sin embargo en la contestación de nuestros adversarios y, teniendo presente, que entre los medios y el fin ha de haber relación íntima de proporcionalidad, ó lo que es igual, que los medios han de ser adecuados al fin, veamos si los gritos, gestos, movimientos y demás, que forman el lenguaje natural son medios adecuados para la invención de la palabra, dado el desarrollo en que actualmente se encuentra.

Desde luego nos atrevemos á asegurar que no son los signos naturales medios adecuados para inventar la palabra, por que entre el signo natural y el artificial media un verdadero abismo, como que son de naturaleza completamente distinta

sin tener de común otra cosa, que el ser signos. Los gritos que arrancan el temor, la alegría ó la admiración son signos naturales de cada uno de estos afectos, compárense esos gritos con los verbos *temer*, *alegrarse* ó *admirar* y dígase si hay alguna relación entre los signos naturales y artificiales; y esto prescindiendo de los accidentes gramaticales, inventados para expresar distintas relaciones, todo lo cual prueba, que no es tan fácil como nos lo pintan el tránsito de los signos, que forman el lenguaje natural, á los que componen el artificial.

Así lo han comprendido (y no podía suceder otra cosa) los filósofos, cuya teoría refutamos, quienes para salvar esta dificultad han dicho, que pasarían muchos siglos antes de que se formara el lenguaje perfecto, queriendo de esta manera, que el tiempo supla lo que la ciencia no alcanza. Mas este medio de resolver la dificultad, despues de dejarla con tanta fuerza como tiene, es origen de nuevas dificultades, que en vano pretenderán resolver nuestros contrarios. En efecto, esta explicación supone la existencia de la sociedad antes de que el hombre hablara y ahora preguntamos ¿Es posible la sociedad humana sin palabra? mal se verían los filósofos, si quisieran demostrarnos la posibilidad de la sociedad humana sin lenguaje, bien creemos que no tomarán tal empeño.

Hay más, ¿qué número de siglos suponen los filósofos necesario para convertir los signos naturales en artificiales? no los filósofos que

nuestra parte; pero de los descubrimientos de Dolomieu, Deluc y Cuvier se infiere, que la época, en que empezó á ser habitable nuestro planeta, es la misma en que señala Moises que fué criado el primer hombre, y por lo mismo no pudo disponer de mas de veinte siglos, para llevar la palabra á la perfección que alcanzó en el Sanscrito y el Hebreo. Es tanta la rapidez de la inteligencia humana en sus descubrimientos! ¿Cuánto tiempo exigió la invención de la imprenta? y eso tratándose de un adelanto, que ahora nos parece tan sencillo. La aplicación del vapor, de la electricidad y demás aplicaciones, que se han hecho, en nuestro siglo, ¿qué son comparados con la invención de la palabra? Nada, son como una gota de agua en comparación con el mar, luego si, para hacer descubrimientos de escasa dificultad relativa, ha necesitado el trascurso de sesenta siglos, ¿cómo ha podido inventar en veinte la palabra y llevarla á su mayor perfección y desarrollo?

Concluyamos, pues, que la palabra es un don, que el hombre ha recibido de Dios.

G.

## LOS CONSPÍCUOS.

Nadie los ha visto, ni se han sentido los efectos de su exaltación á los poderes públicos.

Aquella lista ó selección, de perso-

del Sr. Sagasta para sacar á España de mil apuros, causó impresion tan favorable en la opinion, que todos á una, celebraron ver reunidos en el ministerio, los hombres de mas talla, al parecer, que pudieran encontrarse en el fusionismo.

Todos los amantes del orden, de la economia, del buen gobierno, se dieron la enhorabuena por haber el Sr. Sagasta encontrado lo que convenia á España.

Pero ¡que si quieres!

A los primeros pasos empezaron á dar traspies y ahora estan, que casi caen de cabeza en el abismo del descrédito.

Sagasta, el conspicuo Sr. Sagasta, viendo venir los acontecimientos como se ven venir las olas en el mar y bajando la cabeza y dando largas al asunto, ha resuelto todos los idem consultando con la almohada y asi ha salido ello; pues ademas de haberle salido al paso la rotura del peroné, mas célebre ya que la Bella Chiquita, tambien conspicua en su arte, le ha resultado un ministerio que es de oro.

Y sino, vámos á verlo.

El Sr. Gamazo, económico de nuevo cuño, ha puesto en un brete á sus compañeros de gabinete con sus exigencias económicas, peguen ó no peguen; ha revuelto á Roma con Santiago para la reduccion del presupuesto y el caso es, que lo ha conseguido, pero ¿como? disgustando á todo el mundo.

El señor Montero Rios se retiró á tiempo por el foro aunque ha salido descalabrado; sustituyendole el señor Capdepon que está sin novedad, pero el primero nos dejó un presupuesto de Gracia y Justicia, que lo mejor que tenía era, que ni eran justos ni hizo maldita la gracia á nadie; economías, igual á cero.

Otro conspicuo el marqués de la Vega de Armijo, despues de no haber hecho nada en Estado, tomó el olivo (lean sillón presidencial del Congreso) y desde la barrera ha

el tiempo de la brega en cuanto se abran las cortes y ya veremos que tal esta de mano izquierda.

El señor López Domínguez... tapa, tapa, que este conspicuo ni lo ha sido nunca, ni lo es, ni lo será; creyó que eso de reorganizar el ejército era tan sencillo como dar de comer al pibe y no ha sido mal pibe el que ha hecho, con la gente de armas, pues todos estan trinando sin haber visto un cañamon en su vida, diganlo sino las recientes recompensas de Melilla.

El conspicuo señor Pasquin es de aquellos que dicen, que Dios le ha dado dos oídos para oír y una sola boca para hablar y claro oye mas que habla; pero lo cierto es que resultó de talla y entre ellos está.

Don Venancio Gonzalez en Gobernacion, dicen que no gobierna nada que en las elecciones dejó la direccion de estas á su segundo y así salió ello, pero pagaron los vidrios los gobernadores que no dieron gusto á los señores y hasta otra.

Al señor Maura, es verdad que nadie lo conocia, pero apareció ó lo hicieron que apareciese entre los del gremio y empezó á funcionar como conspicuo. ¿Que como lo hizo? muy mal, pero muy mal; que le pregunten á los diputados antillanos y ellos informarán á nuestros lectores; proteccionismo puro, ¡como que lo protege Gamazo!

De propósito hemos dejado para el último al señor Moret.

Este si que es conspicuo, perspicuo y sublimado corrosivo, inclusive ¡qué alcance diplomático el suyo! ¡que españolismo respiran todos sus actos! ¡que patriotero, digo, que patriotismo! verdaderamente asombra su sagacidad. Reciente está su campaña diplomática en Melilla como jefe interino del ministerio de Estado y si fué preciso mandar al Africa 25.000 hombres para vengar nuestra honra pisoteada por los rifeños, se ha ordenado la retirada de esta fuerza ante tan hábil negociacion diplomática, en la cual he-

mos quedado á la altura del moro Amadi, es decir desorejados. Pero en cambio en Fomento, nos quiso hacer creer que hacia una economia de diez y siete millones de pesetas y luego resultó que na habia tal cosa; pero él sigue llamandose y considerandose conspicuo del fusionismo y aunque no lo es, lo parece, que es peor que si lo fuera.

Por lo que se vé, el fusionismo ha muerto; por que si los hombres de altura vuelan tan rastreramente, ¿que quedará para los que ni son de altura ni conspicuos?

Para unos y para otros solo quedará como epitafio una palabra que se atribuye al valiente Cambronne, cuando los ingleses le intimaban á rendirse en Waterloo.

## VARIEDADES

### Arboles enanos.

La «Revista de Horticultura» belga publica la manera con que los chinos obtienen ciertos árboles enanos de formas bizarras y que se encuentran frecuentemente en sus cultivos. En la corteza de una naranja se hace un agujero de 2 centímetros de diámetro; por este orificio se vacía el fruto y se rellena con una sustancia compuesta de fibras de coco, borras de lana y polvos de carbon. Se planta la semilla del árbol que se quiera obtener, depositándola dentro de la naranja y se riega con frecuencia, al cabo de poco tiempo saldrá la joven planta. Las raíces se van desarrollando y llegarán á traspasar la corteza, pero se van cortando á medida que vayan saliendo de la naranja dejándolas al rape, por espacio de tres ó cuatro años. Por este procedimiento se puede obtener una planta raquítica pero con apariencia de haber llegado á su edad adulta y puede continuar vegetando así por muchos años.

### Un Viaje al Polo Norte

Un peligroso y atrevido viaje está realizando á través de los hielos, el célebre explorador Nausen.

El intrépido viajero ha hecho cons-

truir un barco, cuya proa va provista de un enorme cuchillo, necesario para abrirse paso entre los témpanos que han impedido á los más decididos exploradores avanzar por aquellas heladas regiones.

Nausen y sus valientes compañeros se han encontrado durante bastantes días envueltos en espesas brumas, lo que ha dificultado mucho la marcha del barco. Disipadas aquellas, pudieron llegar el día 4 de Agosto, despues de una feliz travesía á Chabarowa, donde adquirieron 40 perros de tiro para los trineos que al abandonar el barco tuvieron necesariamente que emplear.

Las últimas noticias que de la expedicion se tienen, son las que dieron unos samoyedos que les divisaron á últimos de Agosto cerca de Norsk.

Desde entonces se ignora el paradero de Nausen y sus amigos, pues, decididos, sin duda, á visitar todos aquellos peligrosos parajes, se lanzaron con sus trineos á las desconocidas regiones.

¿Volverá Nausen? Difícil es averiguarlo, por mas que no sea absurdo creer que pague con su vida la temeraria empresa de visitar aquellas comarcas donde el termómetro desciende de tan terrible manera, si peligrosas siempre mucho más en la época del año en que los exploradores del Polo quedan completamente aislados por la abundancia de hielo.

### Pronósticos del tiempo.

#### Segunda quincena de Enero.

Puede definirse en dos periodos: uno del 16 al 23, que será de hielos y, relativamente de buen tiempo, interrumpido del 19 al 21 por una depresion de poca intensidad.

El otro periodo comprenderá desde el 24 al final, y será de mal tiempo, con el predominio de las corrientes septentrionales que originarán nieves y lluvias.

Desde el 29 mejorará la temperatura por el cambio de los vientos hacia el SO.

El primer periodo tendrá poca influencia en nuestra Península, señalándose su accion el 18 y 19 en el SO., S. y Centro, y del 20 al 21 desde el Mediterraneo á la meseta central de España.

En estas regiones solo producirá un estado nebuloso y alguna lluvia de poca intensidad.



# ULTIMA NOVEDAD.-GRAN SURTIDO

EN

## DEVOCIONARIOS

de las principales casas de España y Extranjero, encuadernados en piel de color y relieves: en tafete corte dorado; en chagrin, piel de Australia, Suecia, Levante y de Rusia; en búfalo, carey, concha, nácar, marfil, etc., etc., capaces de satisfacer el gusto más exquisito.

Los hay tambien con letra grande para personas de vista cansada.

SIN COMPETENCIA EN LOS PRECIOS.

CENTRO CATÓLICO LAIN-CALVO, 16.--BURGOS.

LA REFORMADORA DEL CARMELO

### HISTORIA

DE

## Santa Teresa de Jesus,

POR

DOÑA ISABEL CHEIX Y MARTINEZ,

con un prólogo del

ILMO. SR. D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, PRESBITERO,

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota.

Se vende encuadernado en tela de color con plancha alegórica de oro y en rustica; de venta en el Centro Católico, Lain-Calvo, 16, y en las principales librerías de España.

## LIBROS DE EDUCACION

Y MENAJE PARA ESCUELAS

DE VENTA EN EL CENTRO CATÓLICO,

Lain-Calvo 16, BURGOS.

## QUINTA NEGREDO

*Magnífica finca de grandes productos y de recreo,*

EN VENTA.

Es un Coto redondo de 270 hectáreas (500 obradas) de las cuales 25 hectáreas próximamente están de viñedo, con cien mil cepas de 3 á 25 años; situado á 400 metros de la estación de Quintana del Puente en el ferro-carril del Norte, á 10 horas de Madrid, Bayona y Santander, 2 horas de Valladolid y hora y media de Burgos y de Palencia.

Durante tres años no se pagará contribucion alguna por las nuevas industrias agrícolas que se establezcan en esta posesion.

Puede asegurarse un interés muy lucrativo al capital desembolsado en su compra. Para detalles de precio y produccion dirigirse á Don Marcial de la Cámara.—Provincia de Palencia —QUINTA NEGREDO.—Quintana del Puente.

Se expiden para España, Extranjero y Ultramar puestos en la estación de Quintana, vinos comunes á precios corrientes, y vinos finos añejos embotellados, con prendidos envase y embalaje á los precios siguientes.

TOSTADILLO, vino generoso, caja de 12 botellas de medio litro, 16 pesetas.

MEDOC, caja de 12 botellas bordelesas, de 75 centilitros, 13 pesetas.

Devolviendo los envases se abona 4 pesetas por cada caja de docena de botellas.

Venta en Burgos.—Almacen de la Viuda de Redondo y Sobrino,—San Cosme, 5.

## Grandes Almacenes de géneros

DE

JOAQUIN NAVARRO GONZALEZ.

Plaza Mayor, núm. 30,

BURGOS.

CASA EN HARO.

Paquetería, perfumería, bisutería, tubos, espejos, quincalla, cuchillería, zapatillas, gorras, artículos de caza, cepillería, calzado para niños,

guitarras, acordeones, sombrillas, abanicos, bastones, dominós y batería de cocina.

TELÉFONO 183.